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中国少年精英队巴西留学日记
!

! ! ! !足球，是巴西人的文化和信仰。这里的
孩子一出生，学会的第一个单词就是 !"#$，
获得的第一个礼物就是足球。巴西孩子刚
懂事，都梦想成为职业球员。

中国少年精英队留学巴西，他们学到
了什么？他们将来又会给中国足球带回些
什么？

学踢球一生受益
博塔弗戈 %&'青年队的巴西孩子告诉

记者，“每一个从贫民区走出的孩子，的确
梦想足球改变人生。但并不是每个孩子都
能成为职业球员。我们现在就是在享受足
球，在足球学校学到的知识和技能，会让我
一生受益。即便我将来不踢球了，我也能在
社会立足。”

现在，中国少年精英队的孩子们，也和
博塔弗戈的巴西孩子一样，接受纯正的巴
西足球熏陶。

根据巴西法律，&(岁以下的孩子都要
参加文化学习，除了学习葡萄牙语，还要学
习英语和西班牙语，晚上的文化课甚至要
上到 )*时才结束。

除了学习，还有各种各样的社交活动。
在里贝朗·普雷图，少年精英队成为当地居
民争相合影的对象，颇受欢迎。

世界杯期间，法国队在博塔弗戈俱乐
部训练，少年精英队全队前往观摩了两堂
训练课。他们收获了埃弗拉的汗衫、本泽马
的签名，女足姑娘们还和法国球迷交流后，
获赠法国围巾等纪念品。

巴西狂欢节期间，学校组织孩子们去桑
巴舞俱乐部活动，已经能说一口葡语的孩子
们，大胆而热情地同当地人跳起了桑巴。

场上要有创造力
圣保罗州的博塔弗戈俱乐部，有百年

历史。+年前，建立了国际青训足球学校，帮
助培养来自中国、南非、新西兰等各国的足
球少年。总监儒尼尼奥指出，这批中国孩子
有很棒的技术，但更需要学习阅读比赛、理
解比赛的技能。

纪律和团结，的确是足球运动的最基
本保证。但是在球场上，球员需要有应变能
力和创造力，而这一点，恰恰是中国球员所
缺乏的。儒尼尼奥打了一个比方，“如果内
马尔在 ,-岁的时候，你叫他别带球，要多
传球，那他就不是现在的内马尔了。”
“来到巴西后，最大的变化是，对踢球的

看法不一样了，发自内心的喜欢。”被博塔弗
戈 .,/青年队相中的马晟告诉记者。作为
中后卫，在博塔弗戈青年队训练的日子里，
他变得更有创造力了，“对于比赛的阅读和
判断，不该墨守成规，而是要灵活变通。”

足球从娃娃抓起
在中超联赛，各俱乐部将大把大把的

钱，砸在了引进外援身上。对此，儒尼尼奥认
为，买球员只是速成的，不会从根本上帮助中
国足球。足球可持续发展，必须从娃娃抓起。
儒尼尼奥指出，最好的模式是，职业教练也带
青训的孩子，将他们一直带到成年队。

曾经带健力宝队留学巴西的朱广沪，
如今也是少年精英队的顾问，他每年都会
前往博塔弗戈看望孩子们。朱广沪认为，少
年精英队的留洋模式，能培养球员的综合
素质，帮助孩子融入巴西的足球环境。

朱广沪指出，这里有完善的青训竞赛
体系，“因为足球首先是比赛，没有完整的
竞赛体系的话，孩子的提高是有限的。在巴
西，孩子们可以参加校际、州级，业余的、俱
乐部的各类竞赛，通过比赛冒出不少苗子。

很多孩子从 /岁起就进入训练营，每周训
练 *次，保证一次比赛，其他时间回到学校
和社区。这给了孩子更大的空间、更多的想
象力，提升了孩子的争胜欲望。”

以马晟为例，通过比赛，他被博塔弗戈
.,/队教练看上，教练认为他是该俱乐部最
好的中后卫，只是由于法律规定，他暂时还不
能同俱乐部签约，尚在等待正式的文件下发，
但他已经进队同巴西孩子一起训练。

朱广沪指出，“在送出球员的同时，我
们对教练员、裁判员和管理层的培训，也需
要同步进行。”

正如精英俱乐部副总经理陈小东所
言，“留洋是一条路，我们或许不能改变中
国的足球大环境。但我们希望，这条路，能
给中国足球带去一些借鉴意义。”

将来要传承理念
留洋巴西，究竟将来会成为怎么样的人？
最近来到学校的女足，并非是国内最

顶尖的队伍，但姑娘们的足球梦想，一样很
美好。

山西姑娘王亚青坦言，并不确定自己
未来的足球水平会达到哪一个层次，但她
觉得巴西之行，一定是会有收获和回报的，
“我能踢到什么层次就什么层次，我未来的
愿望是当教练。在巴西学好足球知识和理
论，回到国内将巴西的先进理念传授给更
多孩子。”

来自云南农村的 ,-岁姑娘赵丽君，曾
是一个爱哭鼻子性格内向的姑娘。来巴西
后，一次对抗训练中，作为门将的她因为丢
了一个球，哭得稀里哗啦，把守门员教练蒂
亚戈吓了一跳。而现在，她变得更开朗、更
积极了。“我的梦想是，将来进入女足职业
队，用挣来的钱捐给云南贫困地区，培养家
乡的足球少年。”站在球门前，她扬起黝黑
的脸庞，眼中闪烁着自信的光芒。

特派记者 陶邢莹

(本报里贝朗)普雷图电&

留学巴西为了什么？
! ! ! !考拉 01 世界杯自制节目
《声色巴西》报道巴西世界杯风
土人情和趣闻轶事。对于热情的
巴西人而言，中国白酒让他们感
觉新奇有趣。

考拉 01 世界杯自制节目
《声色巴西》前方记者了解到，在
巴西，人们普遍喝啤酒，偶尔来
点儿威士忌，中国白酒对于他们
来说非常陌生，最多偶尔在中国
商店里才能见到，价格非常昂
贵。比如说茅台，在巴西每瓶价
格相当于 +222元人民币。

此次巴西之行，考拉 01前
方记者带了几瓶白酒，在写稿子
或是工作较累时喝一点，以便入
睡。在一次采访中，当地导游介
绍了现场附近饭店。

适逢八分之一决赛巴西队
对智利队的比赛，饭店内几乎可
以用人满为患来形容。和伙伴携
带几瓶白酒去饭店助兴的考拉
01的前方记者，很快就被眼尖
的巴西朋友“俘获”。
“一位巴西大姐豪爽地把酒

拿过来，咕咚咕咚，倒了一杯，一
口就喝下去了……巴西大姐告
诉我们，肚子像着了火一样，不
过很畅快也很有趣。”记者笑道。

其他人一见巴西大姐喝过
中国白酒后的表现，觉得很好
奇，纷纷拿一些食物跟记者交换。有位大叔拿
着自己调制的酒跟考拉 01记者比划，希望
互相交换酒尝一尝。最终，这个饭店内大概十
几张桌子，每一个桌子都分到了中国白酒。

考拉 01前方记者表示，朴实的巴西人
一时还难以形容中国白酒的味道，只形容太
奇特了，因为确实感觉辛辣。每个人都在用手
比划着说，这个酒像一条火龙一样，从喉咙一
直到自己的腹部，这让他们感到非常新奇、有
趣，也特别的开心，并且十分痴迷，不自觉地
舞起桑巴。

好客爽朗的饭店老板当天也喝了不少
酒，他把最后剩余的白酒酒瓶子，留在了饭店
展览柜里。
事实上，就像中国有享誉世界的国酒茅

台一样，巴西也有一种可以称之为国酒的白
酒，那就是用甘蔗酿造的卡沙萨，它在巴西已
经有 322多年的酿造历史。巴西一共有大约
*万家卡沙萨生产商，一年产量 ,*亿公升，
它与足球、桑巴舞并称为“巴西三宝”。
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! 朱广沪(右&关心在博塔弗戈俱乐部训练的中国足球少年
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